Acta de la reunión ordinaria de la Comisión de Cultura y Ciencia de la Concejalía de Cultura

Reunidos en las instalaciones del Centro de Las Cigarreras de Alicante el día 1 de diciembre, a las 18.30 horas, Soledad Luceño, Francisco Reyes, Consuelo Giner, Ricardo Domínguez, Alejandro Lamas, Rafael Rodríguez, Miguel Gerónimo y Cristina Palacios, se adoptan los siguientes acuerdos:

1. Lectura y aprobación, si procede, del acta anterior:

El acta anterior se aprueba por unanimidad.

- Elección de los representantes del Consejo: Consuelo Giner (presidenta),
 Cristina Palacios (vicepresidenta y secretaria).
- 3. Propuesta para integrar la Comisión de Cultura y Ciencia de Elche (aunar las comisiones de Alicante y Elche) (Ricardo): sería una buena opción integrarnos todos los componentes en ambas comisiones. En primer lugar, bienvenida al grupo a Soledad y Francisco.

Para ello, incluiremos a Soledad y Francisco en el grupo de WhatsApp, y, además, les damos nuestros datos de contacto para que nos puedan incluir en la de elche y más adelante, ellos nos proporcionarán el enlace web para ello.

4. Propuestas de participación ciudadana (Soledad y Francisco).

- "Ciencia ciudadana". Ver anexo I
- "Rutas turístico-científicas". Ver anexo I
- 5. Mapa de la Cultura de la ciudad de Alicante (Alejandro). Se trata de una página web desde el Ayuntamiento de Alicante que se enlazará a otra web, para crear un mapa de la cultura. Alejandro asistió a la reunión y hasta que no esté activa la web no podrán apuntarse los interesados. Quedamos a la espera.

6. Edificio de los médicos de las Cigarreras (Rafa).

Volver a enviar otro mensaje a Patricia dirigido a la nueva concejala para concertar una reunión y presentarle la propuesta del Casal de Ciencia, además de que nos conozca. Sería muy lamentable que este edificio (que forma parte del conjunto de "Las Cigarreras", y lo que ello significa) fuera demolido. Y más aun sabiendo que el

proyecto EDUSI que engloba la rehabilitación y puesta en valor de este conjunto

carece de fondos suficientes para su ejecución total; y que la demolición de este

edificio supone un (importante) gasto. Se adjunta documento relativo (ver Anexo

II).

7. Proyecto de bosque urbano en la sierra de Colmenares y la del Porquet

(Rafa).

Este punto se unifica con el punto anterior, ya que sería para presentarlo a la

concejala también; se aprovecharía dicha reunión para explicarlo todo. Se adjunta

texto con bibliografía (ver Anexo III), empleado para nota de prensa e instancia al

ayuntamiento, donde se defiende - con sólidas bases - el hecho de replantearse el

proyecto de dicho bosque urbano dadas las características geológicas y

paleontológicas del lugar en cuestión.

8. Pint of Science Alicante 2018 (ADC Alicante, Cristina): se celebra en Alicante

los días 14, 15 y 16 de mayo, Cristina es una de las organizadoras y propone

solicitar financiación al Ayuntamiento de Alicante. Esta solicitud también se haría

en la reunión con la concejala mencionada anteriormente.

9. Ciclo de exposiciones de tesis doctorales (ADC Alicante, Cristina. Se trataría

de una actividad de divulgación científica en la que se expondrían las

investigaciones que se llevan a cabo en las universidades de la provincia para

acercar a la sociedad el trabajo de los jóvenes investigadores.

10. Próxima fecha de reunión: se acuerda que será el día 15 de enero de 2018 a las

18.30h.

11. Ruegos y preguntas:

- Ricardo plantea la posibilidad de acuerdos con la asociación de comunicación

científica.

Se da por finalizada la reunión a las 20h.

En Alicante a 1 de diciembre de 2017

Fdo. El presidente/a: Fdo. El secretario/a:

Consuelo Giner Cristina Palacios

CULTURA CIENTÍFICA. PROPUESTA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA:

1- Ciencia Ciudadana:

Se entiende por ciencia ciudadana la investigación científica llevada a cabo por una suma de colaboradores entre los que se encuentra la gente común (además de los científicos y profesionales).

Se trata de involucrar a la ciudadanía en los proyectos de investigación de centros científicos, como universidades o museos. El papel de la ciudadanía en estos casos suele consistir en realizar tareas muy simples, como recabar datos, por ejemplo: apuntar las mariposas que veamos de color marrón. Este tipo de tareas son simples pero consiguen atrapar la atención de la gente por el proyecto de investigación, y se genera compromiso social con la ciencia.

La colaboración ciudadana en los proyectos de investigación tendría, por tanto, beneficios mutuos: para el ámbito científico, que conseguiría una base de datos mucho más amplia para sus investigaciones y una mayor visibilización de su trabajo; y para la ciudadanía, que enriquecería su conocimiento, al mismo tiempo que se conseguiría un mayor compromiso con la ciencia, y un incremento sustancial en la cultura científica de la población.

La información sobre el proyecto de investigación y la forma de colaborar en él se puede mostrar a través de una plataforma web. Además, se puede crear una aplicación de móvil para facilitar esta colaboración.

Más información: http://www.efefuturo.com/noticia/ciencia-ciudadana-hueco/

2- Rutas turístico-científicas:

Se trata de añadir otro tipo de rutas a las ya clásicas rutas turísticas. Dirigidas al turismo, pero visitando lugares relacionados con la ciencia y la tecnología. Estas rutas recorrerían sitios relacionados con hechos científicos, o lugares donde se hace ciencia en Elche (por ejemplo, algunos centros de investigación o centros tecnológicos).

También se podría reutilizar el recorrido turístico existente pero explicándolo desde un punto de vista científico. Por ejemplo: las rutas turísticas que ya existen y se ofertan en El Palmeral de Elche, se podrían realizar también explicando datos científicos sobre las palmeras, en lugar de los datos históricos que se explican en las rutas habituales.

ANEXO II

Se adjunta en un documento pdf a parte:

AnexoII_Centro de Cultura y Ciencia en Alicante.pd

PROPUESTA PARA LA UTILIZACIÓN DEL ANTIGUO EDIFICIO DE "LOS MÉDICOS" DE LAS CIGARRERAS



INTRODUCCIÓN

El edificio de los médicos sobre el que versa esta propuesta está ubicado dentro del recinto municipal de las cigarreras en la antigua Fábrica de Tabacos, en el barrio de San Antón. Es una de las construcciones de las que se alude en la propuesta del EDUSI LAS CIGARRERAS (1. Introducción, Página nº7): "En esta área de intervención se sitúan varios edificios con valor patrimonial, destacado entre otros, la antigua Fábrica de Tabacos actualmente denominada "Las Cigarreras", que requiere de un plan de ordenación y de rehabilitación que generen sinergias positivas tanto en los barrios citados como en el conjunto de la ciudad."

Dentro de este recinto destaca El Centro Cultural municipal Las Cigarreras como uno de los espacios culturales más dinámicos de la ciudad de Alicante donde ofrecer a sus visitantes numerosos eventos de carácter cultural donde adultos y niños encuentran un emblemático espacio con numerosos eventos en los que se llevan a cabo actividades para aprender, divertirse y sobretodo para disfrutar de la cultura.

Tal y como aparece en la página web municipal "Alicante Cultura impulsa las actividades culturales, creativas, artísticas y de ocio con la rehabilitación de tres espaciosas naves de la antigua

ANEXO III

Se adjunta en un documento pdf a parte:

AnexoIII_Colmenars_i_porquet.pdf

Des de l'associació AKRASAURUS Societat Geopaleontològica d'Alacant, volem mostrar la nostra inquietud davant les últimes noticies sobre la possible realització d'un «bosc urbà» als terrenys de la serra del Porquet¹.

En primer lloc, i que quede per davant de tot, volem remarcar el nostre compromís i recolzament de totes les mesures que es puguen prendre per tal d'aconseguir la restauració ambiental, ecològica i/o forestal dels diversos indrets del terme municipal d'Alacant, que així ho necessiten – i que no són pocs – però sempre des de paràmetres científics i amb una planificació en diferents fases, acurada i a llarg termini.

Dit tot això, ara volem defensar la correcta protecció i posada en valor del patrimoni geopaleontològic del nostre municipi, que en posseeix molt (esta és una de les raons de l'existència d'AKRASAURUS).

La zona en qüestió, la serra del Porquet (i l'annexa de Colmenars) així com tota la seua franja litoral (Aiguamarga, cala Borratxos,...) són un clar exemple de zona de rellevància geològica i paleontològica i les diverses publicacions existents així ho confirmen. Molt interessant és el registre fòssil i de roques del Pliocé i del Miocé on han quedat ben enregistrats els ambients marins, litorals i costaners o lacustres que hi van existir segons avançà el temps. Esta zona és posseïdora d'un incalculable valor científic, didàctic i cultural.

Però destaca, dins d'este conjunt d'estrats i roques, les ICNITES FÒSSILS de mamífers (óssos, mamuts i cavalls, si més no) així com d'aus, presents a la serra i situades – malauradament – al bell mig del «bosc urbà» projectat. Estos rastres o petjades fòssils estan en procés d'incoació de BIC² per la Generalitat Valenciana. També es troben inscrites dins del **Pla Especial de protecció Arqueològica del terme municipal d'Alacant (fitxa YA-1; SCA-003)**.

Així doncs, vista tota aquesta informació, des d'AKRASAURUS creiem fermament que la prioritat a la zona, ara mateix (i tal com es recomanarà a la seua propera declaració com a BIC) és la protecció i posada en valor de les icnites, i per extensió de la zona. En este sentit, la legislació vigent i referent a este tema també ho recomana (i obliga!). Per últim cal que recordem que les icnites han aflorat per possibles explosions a la guerra civil espanyola. Per tant i aplicant un principi de precaució caldria tenir en compte que podrien haver-hi més icnites ocultes pels estrats superiors. Una volta protegit el jaciment i la zona, i fet un pla de protecció i conservació (que tingués en compte la possible aparició de noves icnites); no hauria cap inconvenient a dissenyar un bosc urbà – amb les espècies més acurades i autòctones – a la serra del Porquet.

Llavors, i com a conclusió, proposem que el projecte es replantege. Cal protegir la zona i posar-la en valor – com un atractiu de turisme cultural, científic i naturalista – com a un PARC GEOPALEONTOLÒGIC (o LIG⁴), a l'estil dels que podem trobar en altres llocs amb més tradició i experiència en la conservació del patrimoni geològic i paleontològic^{II}.

¹ Diario Información (22.11.2017): «Primeros árboles para el futuro bosque urbano». Edició digital. Diario Información (14.11.2017): «El Ayuntamiento recibe los primeros 40.000 metros para el bosque urbano de El Palmeral» Edició impresa. El Mundo (24.04.2017) Edició digital Comunitat Valenciana, Alacant Castelló: «Un mamut en San Gabriel».

Bé d'Interés Cultural.

³ Llei 42/2007 sobre Patrimoni natural i biodiversitat, 14 de desembre del 2007, BOE 299; Llei 45/2007, de 13 de desembre, de desenvolupament sostenible del medi rural; Llei 4/1998 d'11 de juny de la GV, del Patrimoni Cultural Valencià

⁴ Lloc d'Interés Geològic.